



**El Banco Asiático de
Inversión en Infraestructura
y la Iniciativa de la Franja y
la Ruta: ¿qué son y por qué
importan en Argentina?**

www.fundeps.org | info@fundeps.org

En 2022 se cumplieron 50 años de relaciones diplomáticas entre Argentina y China, planteándose, a partir de entonces, una estrecha vinculación bilateral que derivó incluso en una asociación estratégica integral. En la actualidad, China es el segundo mayor socio comercial de Argentina y uno de los principales destinos de las exportaciones de nuestro país, aunque los vínculos se extienden más allá de lo comercial, abordando cada vez más ámbitos.

En los últimos años, Argentina adhirió a dos iniciativas impulsadas por China de gran potencial y relevancia: el Banco Asiático de Inversión en Infraestructura y la Iniciativa de la Franja y la Ruta.

¿Por qué nos interesa conocer sobre el Banco Asiático de Inversión en Infraestructura y la Iniciativa de la Franja y la Ruta?

- Son iniciativas mucho más cercanas de lo que creemos: pueden promover o facilitar la realización de grandes proyectos de infraestructura en Argentina, sobre todo en tres sectores principales: transporte, energía y comunicaciones. A su vez, **plantean posibles riesgos para el país**, teniendo un impacto (directo o indirecto) sobre la vida diaria de las personas, especialmente en las poblaciones donde se llevan adelante estos proyectos.
- En la actualidad, gran parte de lo que sucede en relación a la política exterior argentina se vincula en mayor o menor medida con China. Por eso, es importante conocer y monitorear estas iniciativas.

El Banco Asiático de Inversión en Infraestructura (AIIB por sus siglas en inglés)

Es un banco multilateral de desarrollo de iniciativa china, que se ha planteado como una alternativa a las tradicionales instituciones financieras occidentales. Su misión es financiar la construcción de infraestructura energética, digital y de transporte de gran envergadura en Asia, aunque también cuenta con proyectos en América Latina, el Caribe y África.

Argentina se convirtió en un miembro de carácter no regional en 2020 tras su aprobación en el Congreso de la Nación.

Para nuestro país, el Banco representa una oportunidad para contribuir a resolver históricos déficits en materia de infraestructura y conectividad en un contexto de crisis económica y restricción de divisas. Sin embargo, es preciso aclarar que el AIIB no escapa a la lógica, funcionamiento y estructura institucional que caracteriza al resto de las instituciones financieras internacionales. Por estas razones, es importante monitorearlo para conocer su accionar y procurar que efectivamente se cumplan sus normativas ambientales y sociales en los proyectos en territorio argentino.

Ingresa al sitio web del AIIB [aquí](#)^{1*}

^{1*} La página web está disponible sólo en inglés y por el momento no cuenta con traducción al español.

La Iniciativa de la Franja y la Ruta (IFR) o Nueva Ruta de la Seda

Representa el programa de desarrollo en infraestructura y conectividad global insignia de China. Pretende impulsar el comercio y generar nuevos lazos políticos y económicos. Su objetivo principal es el financiamiento de proyectos de infraestructura que permitan el desarrollo y rápida integración económica mundial de múltiples países, considerando principalmente a aquellos que formaron parte de la antigua e histórica “Ruta de la Seda”. En febrero de 2022, Argentina se convirtió en el vigésimo país de la región en incorporarse a esta iniciativa.

Vínculo entre el AIIB y la IFR

El Banco Asiático de Inversión en Infraestructura está estrechamente vinculado con la Iniciativa de la Franja y la Ruta porque:

- Los procesos de conformación de cada uno se dieron en simultáneo.
- El Banco es la principal herramienta de financiamiento para los proyectos que se enmarcan en la IFR.
- Ambos son parte de un proceso de reconfiguración geopolítica, liderados principalmente por China, en el marco de su ascenso global.
- En los dos casos se cuestiona la falta de transparencia, rendición de cuentas y participación en el diseño e implementación de sus proyectos.

Los proyectos y programas promovidos y financiados a través de estos actores, **pueden afectar derechos sociales y/o ambientales** de las comunidades en donde finalmente se implementen. Por esto, es fundamental monitorearlos, conocer **cómo acceder a información** sobre los proyectos financiados por el AIIB y la IFR, y cómo presentar un reclamo ante el **mecanismo de rendición de cuentas** del Banco. De esta forma, se procura que efectivamente se cumplan normativas ambientales y sociales en los proyectos en territorio argentino.



Para conocer cómo **pedir información** sobre los proyectos financiados por el AIIB y la IFR, y cómo acceder al **mecanismo de queja** del Banco, ingresá a [este link](#).

